

ホーム

メタボ記者がダイエット挑戦①

食事チェック

新

暮らし安心

県内事情

一昔前まで、ダイエットは女性の専売特許」という風潮があった。だが、メタボリックシンドrome(代謝症候群)が注目されから、男性でもお腹(なか)周りの脂肪を気にするようになつた。とはいえ、日々の仕事で忙しいサラリーマンは、ダイエットのために運動をする時間的な余裕がないのも実情だろう。その一人で典型的なメタボ体形の記者が、県立保健大学の先生たちの指導の下、ダイエットに挑戦してみた。参考になればうれしい。

(生活文化部・藤田幸雄)

今月43歳になつたばかりの記者は身長164cmで体重が85kg以上。18年前、会社に入社したころは確かに65kgほどだったのを、単純に毎年1kg強太った計算になる。会社の健康診断や人間ドックで再三警告を受けても、本格的な減量に取り組まなかつたし、実践しても長くは続かなかつた。そんな意志の弱い記者でも果たしてダイエットは可能なのだろうか。1日、期待と不安を胸に青森市の県立保健大学健康科学部栄養学科を訪れ、ダイエットを指導してくれるのは、同学科講師で管理栄養士の齋藤長徳さんだ。ダイエットをもつた。

始める前に早速、記者の身体の状態や普段の食生活などをチェックする栄養アセスメント(評価)が行われた。

予想はしていたが…

まずは身体計測。服を着たままの体重が86.9kg、体脂肪率(男性15%)、25%、女性20~30%が標準)は29.1%。肥満度を調べるBMI(体格指数、男性22~23、女性20~22が標準)は32.1で肥満度2と判定された。日本ではBMI25以上が肥満と位置付けられ、軽い方から1~4度に判定される。そして、へそ回りを測る腹囲は103cm

この結果を受け、齋藤講師によると、大きな要因の一つには遺伝があると腹回りすべてにおいて標準をかなり上回っている。

内臓脂肪の蓄積型肥満を疑う」と指摘した上で、

「内臓脂肪が悪さをして生活習慣病に近づいている。高血糖や脂質異常、

壁が硬くなる動脈硬化が

進行し、脳卒中や心筋梗塞(こうそく)の危険が

大きい」と診断した。予

想はしていたものの、あらためて言われるとショックだ。

記者の場合、太つた原因は何だろうか。齋藤講師は「明らかに朝食はほとんど取らず、

昼は会社の食堂か取材の合間に外食、夜はコンビニやスーパーなどの持ち

の関係で昨年から青森市で単身生活する記者は、

過剰摂取。原因がはつきりしている以上、対策も

取りやすいとした上で

①昼食は週に5日、魚定食に②夕食は肉から魚メ

ーんに③朝食を必ず取る

④スナック菓子を控える

ーの4点を実践するよう

目標は1ヶ月3kg減

齋藤講師は「明らかに

力月で3kg減。最初の1

週間は齋藤講師から指導

を受けた4点を実践し、

1週間後、報告に行く。

そこで約1kg減をクリア

できていない場合は、「き

ついやり方だが別の方

法もある」と話す齋藤講

師。できればきつい「奥

の手」は勘弁してもらいたいが、その結果は次週



記者のみつともない腹回りを測定する齋藤講師

で紹介する。

ホーム

メタボ記者がダイエット挑戦②

居酒屋メニュー

県立保健大学(青森市)
の先生たちの指導の下、
メタボ脱出へ今月からダ
イエットに挑んでいる。
1ヶ月で体重3kg減の目
標を達成するためには、
1週間に1kg近くやせる
必要があるが…。今回は
まず、サラリーマンのダ
イエットで重要なカギを
握るお酒の飲み方。居酒
屋での過ごし方につい
て、管理栄養士である同
大学の清水亮講師に聞い
た。

サラリーマンにとって
仕事を終えた後の一杯は
最高のひと時。1日のス
トレスを解消するため毎
日の晩酌は楽しみだし、
忙しいビジネスマンと
つては付き合いや接待も
仕事の一部とみなされ、
飲みに出る機会も多いの
ではないだろうか。

ところが、ビールや焼
酎、日本酒などの酒類は
もちろん、居酒屋のメニ
ューもかなりカロリーが
高いものが多い。とはい
え、お酒の誘いを簡単に
断るわけにはいかない。

何よりサラリーマンやO

普段から酒量抑えて
次におかずの選び方だ
が、①サラダを必ず食べ
る(ドレッシングはカロ
リーの低いあっさりタイ
プ)②肉でも魚でも揚げ
物は控える③冷ややっこ
などの大豆料理(揚げ出
し豆腐は高カロリー)を
選ぶ④焼き鳥は部位によ
つて高カロリー(鳥皮や
手羽先)なのでねぎまな
どにするーとアドバイ

飲むのは、むしろいい気
分転換になる。
清水講師は「飲み過ぎ
や食べ過ぎは論外だが、
飲み方やおかずの選び方
にも十分気を付けるよう
に」と訴える。まずお酒
についてはビールでも焼
酎でもできるだけ総量を
少なくしたい。そのため、
ビール1杯飲んだら次は
ウーロン茶を1杯、そして
2杯目のビールとい
うように、お酒とお茶を
代わり代わりに飲む方法
を勧める。それによって
酒量を自然に抑えられる
という。

1週間に1kg近くやせる
必要があるが…。今回は
まず、サラリーマンのダ
イエットで重要なカギを
握るお酒の飲み方。居酒
屋での過ごし方につい
て、管理栄養士である同
大学の清水亮講師に聞い
た。

清水講師は「お酒は適
量であれば善玉コレスト
ロールを増やす効果があ
るが、度を超すと中性脂
肪を増やしてしまつ。普
段から酒量を抑えておく
ことが大事」と話した。
さて、記者のダイエッ
ト途中経過だが、結論か
らいうと1週間の目標の
半分以下0・4kg減にと
どまった。何がいけなか
ったのか、食事内容を振
り返ってみた。昼はほと
とんどの時間、食事内
容で切り替えるなど、食事
面での意識付けができる
ことは大きい。朝何

居酒屋に行つたのも影響
したかもしれない。

清水講師は「お酒は適
量であれば善玉コレスト
ロールを増やす効果があ
るが、度を超すと中性脂
肪を増やしてしまつ。普
段から酒量を抑えておく
ことが大事」と話した。
さて、記者のダイエッ
ト途中経過だが、結論か
らいうと1週間の目標の
半分以下0・4kg減にと
どまった。何がいけなか
ったのか、食事内容を振
り返ってみた。昼はほと
とんどの時間、食事内
容で切り替えるなど、食事
面での意識付けができる
ことは大きい。朝何

新

暮らし安心

県内事情

ス。そして、「締めのラ
ーメンは厳禁」と強調し
た。

清水講師は「お酒は適
量であれば善玉コレスト
ロールを増やす効果があ
るが、度を超すと中性脂
肪を増やしてしまつ。普
段から酒量を抑えておく
ことが大事」と話した。
さて、記者のダイエッ
ト途中経過だが、結論か
らいうと1週間の目標の
半分以下0・4kg減にと
どまった。何がいけなか
ったのか、食事内容を振
り返つてみた。昼はほと
とんどの時間、食事内
容で切り替えるなど、食事
面での意識付けができる
ことは大きい。朝何

居酒屋に行つたのも影響
したかもしれない。

清水講師は「お酒は適
量であれば善玉コレスト
ロールを増やす効果があ
るが、度を超すと中性脂
肪を増やしてしまつ。普
段から酒量を抑えておく
ことが大事」と話した。
さて、記者のダイエッ
ト途中経過だが、結論か
らいうと1週間の目標の
半分以下0・4kg減にと
どまったく。何がいけなか
ったのか、食事内容を振
り返つてみた。昼はほと
とんどの時間、食事内
容で切り替えるなど、食事
面での意識付けができる
ことは大きい。朝何

これまでほとんど体重を
気にすることがなかった
記者が毎朝、体重計に乗
るのが日課となつたこ
と、そしてスーパーやコ
ンビニの持ち帰り弁当を
あまり買わなくなつたこ
とは、個人的に大きな進
歩といえる。

2週目からはこれまで
の食事と併用して、運動
によるカロリー消費も目
指すことになった。万歩
計を手渡され、1日1万
歩を目指して歩くことと
の厳命。食事に運動をブ
ラスすることで1週目の
出遅れを何とか挽回(ば
んかい)したい。次週、
詳しく報告する。



ダイエット中の記者の夕食の一例。
アジの開きと小さなハンバーグに多
めのサラダ。納豆は毎日欠かせない

(生活文化部・藤田幸雄)

メタボ記者がダイエット挑戦④

目標ほぼクリア

新暮らし安心

県内事情

県立保健大学(青森市)

と考えた。

の先生たちの指導の下、

今月からダイエットに挑

戦してきた。1日時点の

体重は服を着たままで86

kg、BMI(体格係

数)32.1、体脂肪率29

%、腹囲103cmだ

ったが、果たして目標の

1ヶ月体重3kg減は達成

できたのか。3週間後の

22日、同大学で最後の身

体測定を受けた。体重84

kg(2.4kg減)、

BMI30.6(1.5

kg減)、体脂肪率26.7%

(2.4kg減)、腹囲1

00.2cm(2.8kg

減)。いずれの数値もほぼ目標通り下がり、ダイエットは一応成功したといえる。

記者がダイエットを始めた理由は、腹部の余分な内臓脂肪が悪さをして

運動不足を引き起こし、

心筋梗塞(こうそく)や

脳卒中を誘発する生活習

慣病の危険性があらためて知り、このままではいけないと思ったから。病気になつてから後悔しても遅い。今から少しでも予防に努める必要がある

素材自体のカロリーが低い②魚は調理であまり油を使わない③魚は1回に

予防医学、栄養政策学などが専門の同大学栄養学科長・吉池信男教授は「全体的に40、50代になるとだんだんかづぶくがよくなるが、生物学的にみて健全な変化とは言えない。人間にとって中年太りになる必要は全くない」と強調。「過剰な栄養を摂取しながら、運動不足のため内臓脂肪が増えた肉の形がそのままのままで中年太りになた人にイエローカードを与えた方がその人のため」という考え方から、メタボリックシンдро́м(代謝症候群)の概念が生まれたと説明する。

肉でも魚でも調理の仕方がポイント。つまり油を多く使った料理は厳禁という。吉池教授は「天ぷらやコロッケなどの揚げ物は避ける。肉が悪いわけではなく、トンカツよりもシヨウガ焼きといつた肉の形がそのままの料理を食べるようになります」とアドバイス。野菜はせっかくカロリーが低いのに、天ぷらにすると油を吸い込んで一気にカロリーが高騰するな

始めた当初、記者が最初に手を付けたのは食生活の見直し。大好きな肉から魚にメイン料理を切り替えたことは、これまでの人生を振り返るとまさに劇的変化だった。吉池教授はその効果について、①肉より魚の方が素材自体のカロリーが低くやせられる方法を試してみた。記者の場合、予想していたほど苦しまず済んだが、大事なのはこれからも続けること。メタボ脱却への道のりはまだまだ遠い。

たくさん食べることができないので量的にも減る

一の3点を挙げた。

「食餓」は絶対ダメ

ど、調理方法で大きな違

いが出てくると話す。

たのは寝る前のナックとしている。だが吉池教授は「すべてを我慢した禁欲的な生活はストレスがたまる。例えば毎晩ビールを飲みたければ飲めばいい。ただほかの何かもつらかったのも好物の持ち帰り弁当がおいしそうで仕方がなかつた。でもなるべく目を向けないようにしていったところ、最近は弁当類にほとんど関心がなくなり、魚や野菜売り場の辺りをうろうろするようになつた。相変わらずやめられない」と強調する。ダメな習慣がついてしまうことからリバウンドが大きいと警告する。

一方で、吉池教授は「すべてを我慢した禁欲的な生活はストレスがたまる。例えば毎晩ビールを飲みたければ飲めばいい。ただほかの何かもつらかったのも好物の持ち帰り弁当がおいしそうで仕方がなかつた。でもなるべく目を向けないようにしていったところ、最近は弁当類にほとんど関心がなくなり、魚や野菜売り場の辺りをうろうろするようになつた。相変わらずやめられない」と強調する。ダメな習慣がついてしまうことからリバウンドが大きいと警告する。

食生活が劇的に変化

さて記者の場合、まずは最初に手を付けたのは食生活の見直し。大好きな肉から魚にメイン料理を切り替えたことは、これまでの人生を振り返るとまさに劇的変化だった。吉池教授はその効果について、①肉より魚の方が素材自体のカロリーが低くやせられる方法を試してみた。記者の場合、予想していたほど苦しまず済んだが、大事なのはこれからも続けること。メタボ脱却への道のりはまだまだ遠い。

(生活文化部・藤田幸雄)
終わり

